



INDÍGENAS Las últimas 100 tribus no contactadas del planeta **P10 Y 11**



CULTURA La Habana, 500 años de creatividad y mestizaje **P30 Y 31**

ARRANCA UN AÑO ELECTORAL

Los partidos redefinen su estrategia para la batalla de 2019

Sánchez busca tiempo. La derecha se apresta a reconquistar el poder. Los independentistas, obligados a elegir

ANABEL DÍEZ, **Madrid**

Los cálculos y las prospecciones políticas, tanto del Gobierno como del resto de partidos, saltaron por los aires la noche de las

elecciones andaluzas. La irrupción de Vox —y la victoria a la postre de una derecha más fragmentada que nunca— ha hecho que todos los partidos políticos replanteen sus estrategias con vistas a 2019, un año particularmente convulso, con citas electorales de por medio.

El Gobierno trata de hacer valer su labor social. Para eso pide tiempo. Y reta a los independentistas a que elijan entre Sánchez o Casado o Rivera. El PP se enfrenta a una paradoja: puede perder votos, pero también teñir de azul Ayuntamientos y comunidades autónomas si se sigue el ejemplo andaluz. Ciudadanos se debate entre alcanzar cotas de poder y dejar el centro al PSOE. Y Podemos se sume en el desconcierto tras su derrota en Andalucía. El juicio a los líderes independentistas, que comenzará probablemente a finales de enero, añadirá aún más voltaje político a 2019.

PÁGINAS 16 Y 17

EDITORIAL

Hablar del futuro **P12**

Rivera escoge a Luis Garicano para encabezar la lista europea

ELSA GARCÍA DE BLAS, **Madrid**

Albert Rivera ha escogido a Luis Garicano, de 51 años, para liderar Ciudadanos en las próximas elecciones europeas. Garicano tendrá que superar unas primarias en las que no se esperan rivales. El elegido, que ha impartido clases en la London School of Economics y la Universidad de Chicago, está considerado como el arquitecto de las propuestas económicas de Ciudadanos. Dentro de su formación se valoran sus conexiones europeas.

PÁGINA 20



LAS EMOCIONES COMPARTIDAS DE DOS CAMPEONES. Vicente del Bosque, que llevó a España a ganar el Mundial y la Eurocopa, y Alberto Contador, campeón de Tour, Giro y Vuelta, charlan sobre deporte y la gloria. / CRISTÓBAL MANUEL **PÁGINAS 34 Y 35**

América abraza el nacionalismo

Los vaivenes de Trump, Bolsonaro y López Obrador marcarán el futuro del continente

JAVIER LAFUENTE

Los gigantes americanos, Estados Unidos, Brasil y México, donde viven 660 de los 1.000 millones de personas que habitan el continente, estarán gobernados a partir del martes —día en que toma posesión Jair Bolsonaro en Brasilia— por tres políticos nacionalistas. La geopolítica de América girará en torno a ellos, tres líderes peculiares y atípicos para los que la política exterior no se entiende sin un refuerzo previo de la interna.

La cercanía ideológica de Brasil y EE UU choca con el recelo de México, que teme quedarse relegado.

PÁGINA 2

Montoya, el hombre que ya no sabe vivir fuera de prisión

LUIS GÓMEZ, **Madrid**

Bernardo Montoya, el hombre que ha confesado haber matado a Laura Luelmo, ha vivido media vida en prisión: 22 de sus 50 años. La cárcel ha sido el lugar donde ha encontrado orden, donde tiene las necesidades cubiertas y donde tiene una relación con una mujer. Ha sido su hogar. Tres veces ha salido de ella y otras tantas ha regresado por delitos graves. “No me dejéis salir porque lo volveré a hacer”, proclamó ante la jueza que lleva el caso.

PÁGINA 25

idealista

móntatelo en casa

NEGOCIOS

La economía entra en declive

El PIB planetario ha tocado techo. En 2019 aún crecerá, pero a menor ritmo y bajo la amenaza del Brexit y el pulso entre EE UU y China. Para los expertos, las turbulencias empiezan ahora

IDEAS

El año de la nueva radicalidad

La retórica ultra gana adeptos **Máriam Martínez-Bascuñán**

Propósitos tecnológicos para 2019

